

# KÜNSTLERHAUS VEREINIGUNG

# K Ü N S T L E R H A U S



Romana Hagyo, Silke Maier-Gamauf/Bildrecht, *Hering und die Fluse*, 2021. Ab 15.6.2023 in der Ausstellung HUMAN\_NATURE, Künstlerhaus.

## JAHRESVORSCHAU 2023

Liebe Pressevertreter\*innen, liebe Kolleg\*innen,  
ich freue mich Ihnen den Überblick über das **Ausstellungs- und Veranstaltungsprogramm 2023** der  
Künstlerhaus Vereinigung zu präsentieren.

Das Neue Jahr erstrahlt im Licht der **FRIEDENSLEITER von Billi Thanner**, die nun im Fenster des  
Künstlerhauses zu sehen ist. Weiters wurde die aktuelle Ausstellung **LOVING OTHERS** bis 29.1. verlängert.  
Die von Christian Helbock und Dietmar Schwärzler kuratierte Ausstellung will Künstler\*innen-Gruppen und  
deren unterschiedliche Modelle von Zusammenarbeit in Form ihrer sozialen Bindungen und Solidaritäten  
produktiv machen und Geschichten des konstruktiven Scheiterns miterzählen.

Mit der Ausstellung **ON THE ROAD AGAIN – Künstler\*innen einmal fast um die Welt** (17.2.–21.5.), kuratiert  
von Simon Mraz und Christian Helbock, finden 24 Projekte zeitgenössischer Kunst aus Österreich, konzipiert  
und realisiert für 23 Städte rund um die Welt, für eine gemeinsame Abschlusspräsentation in Wien  
zusammen. Das Projekt, entstanden als internationale Perspektive für heimische Künstler\*innen zur  
künstlerischen Überwindung der Coronakrise 2021–2023. *On the Road Again* ist dabei die erste gemeinsame  
Ausschreibung der Österreichischen Kulturforen für Künstler\*innen aus den Bereichen bildende Kunst und  
Medienkunst. Gesucht waren sich mit dem Thema der Ausschreibung und dem jeweiligen Gastland  
auseinandersetzende Konzepte für neue künstlerische Arbeiten bzw. ortsspezifische Installationen. Eine  
Kooperation mit dem Bundesministerium für europäische und internationale Angelegenheiten.

# KÜNSTLERHAUS VEREINIGUNG

## KÜNSTLERHAUS

Die **Mitgliederausstellung 2023** (15.6.–17.9.), kuratiert von Maria C. Holter und Julia Hartmann, ist dem komplexen Verhältnis zwischen Mensch und Natur gewidmet. Rund 30 Kunstschaffende der Künstlerhaus Vereinigung eröffnen mit ihren transmedialen Werken ein weites narratives Feld: Sie verhandeln den Status Quo unseres bedrohten Planeten genauso, wie dystopische und visionäre Ideen für die Zukunft; dabei dürfen genderspezifische, ironische und humorvolle Ansätze zu **HUMAN NATURE** nicht fehlen. Katalog und Rahmenprogramm zur Ausstellung sollen Lust darauf machen, sich vertiefend mit dieser brennenden Thematik auseinanderzusetzen.

Ausgehend von dem in den letzten Jahren vielfältig diskutierten Begriff der „systemrelevanten Kultur“ möchte die erste Ausstellung des neuen Künstlerischen Leiters Günther Oberhollenzer anregen, über den Wert der Kunst für unsere Gesellschaft nachzudenken. In der sehr persönlichen Schau **SYSTEMRELEVANT** (ab 5.10.) stellt Oberhollenzer künstlerische Positionen vor, die in ihren Arbeiten bewusst Anspruch auf gesellschaftliche Relevanz erheben, aber er fragt auch bei Kunstschaffenden nach, wie sie ihre Rolle sehen, welche Themen sie aktuell diskutieren. „Systemrelevant“ versteht sich als eine programmatische Standortbestimmung: Welche Rolle und Aufgabe können Kunsträume wie das Künstlerhaus in unserer Gegenwart einnehmen? Was kann sich das kunstinteressierte Publikum von einer zeitgenössischen Kunstausstellung erwarten?

Die **FACTORY im Künstlerhaus** ist ein zentraler Ort für Austausch und Experiment. Die wechselnden Ausstellungs-Projekte bieten Raum für Dialog und vielfältige Themen sowie künstlerische Praktiken. **ÜBER DIE RÄNDER: Tizza Covi & Rainer Frimmel** (bis 22.1), ein Projekt in Kooperation mit dem Stadtkino im Künstlerhaus, zeigt neben vier ausgewählten Filmen das fotografische Œuvre des Wiener Regie-Duos Tizza Covi und Rainer Frimmel.

In Kooperation mit Zentrum Didaktik für Kunst und interdisziplinären Unterricht der Universität für angewandte Kunst Wien und PEEK, ein Programm des FWF (Fonds zur Förderung der wissenschaftlichen Forschung) zur Entwicklung und Erschließung der Künste findet das Projekt **DEMEDARTS Dementia.Empathy.Education.Arts.** (23.2.–5.3.) statt. Das Projekt stellt sich zur Aufgabe, Gesellschaft für das Thema Demenz zu sensibilisieren. In der gleichnamigen Ausstellung geben wir Einblicke in die künstlerische Forschungsarbeit und zeigen Ergebnisse und Erkenntnisse des Projekts.

**Informationen zu weiteren Ausstellungsprojekten und Kooperationen in der Factory werden laufend unter [www.k-haus.at](http://www.k-haus.at) ergänzt.**

Etablierte Veranstaltungsreihen werden weitergeführt: **DIE ROTE WAND** – ein offener Aktionsraum der Mitglieder, die Konzertsreihe **ROTOR**, oder der Film- und Gesprächsabend **TALKING SCREEN**. In Kooperation mit dem Stadtkino im Künstlerhaus findet weiterhin monatlich das **FREIE KINO** statt, das selten gezeigte Kurz- und Animationsfilme präsentiert.

Die Kunstvermittlung mit **Angeboten für alle Altersklassen** ist eines der Markenzeichen des Künstlerhauses. Dabei steht der künstlerische, aktive, kreative Prozess im Mittelpunkt. In unserem Erlebnisatelier finden regelmäßig kreative Workshops statt; Führungen runden das Angebot ab. Das aktive Erleben von Kunst und der Austausch mit den Mitgliedern steht auch im Mittelpunkt der neuen **Workshops für Menschen mit Demenz** und deren Angehörige.

**Ende März 2023 laden wir Sie herzlich zu einem Pressetermin mit Günther Oberhollenzer (Künstlerischer Leiter) ein, bei dem die Herbstausstellung 2023 sowie das Konzept und Programmatik für 2024 vorgestellt wird.** Mehr Informationen folgen demnächst!

### Rückfragehinweis:

Alexandra Gamrot, MA BA (Hons)

[gamrot@kuenstlerhaus.at](mailto:gamrot@kuenstlerhaus.at)

+43 1 587 96 63 21